

## Angaben zur Auslandstätigkeit der schweizerischen Versicherungswirtschaft

---

Die schweizerische Versicherungswirtschaft ist seit jeher in starkem Masse international orientiert. So verfügen schweizerische Versicherungsgesellschaften in zahlreichen ausländischen Staaten über Niederlassungen und - teilweise parallel, teilweise alternativ - über Tochter- und Beteiligungsgesellschaften. Das Schwergewicht dieser Auslandstätigkeit liegt in den Ländern der Europäischen Gemeinschaften.

Die Bedeutung der Tätigkeit in den EG-Ländern ist dabei im Zunehmen begriffen, da die schweizerischen Gesellschaften in den meisten übrigen Ländern, vorab in den Entwicklungsländern, zunehmenden Schwierigkeiten begegnen. So haben sich die ehemals auf weltweiter Basis tätigen schweizerischen Direktversicherungsgesellschaften infolge von Nationalisierungen, verschärften Vorschriften, Devisentransferproblemen und teilweise auch wegen schlechten Geschäftsganges aus der Mehrheit jener Länder zurückgezogen. Dagegen wird die Rückversicherung nach wie vor auf weltweiter Basis betrieben, wobei sich auch hier ein Schwergewicht bei den EG-Ländern deutlich abzeichnet, indem mehr als die Hälfte des Auslandsgeschäftes auf den EG-Raum entfällt.

Nachstehende Zahlen über die geographische Zusammensetzung des Geschäftsvolumens der schweizerischen Versicherungsgesellschaften, gegliedert nach Lebens-, Schaden- und Rückversicherung, lassen die Bedeutung des EG-Geschäftes für die schweizerische Versicherungswirtschaft erkennen :

Prämieneinnahmen 1974 der schweizerischen Privatassekuranz  
(in Mio.s.Fr.)

|                    | <u>Schweiz</u> | <u>EG</u>     | <u>übriges Ausland</u> | <u>Total</u>  |
|--------------------|----------------|---------------|------------------------|---------------|
| Lebensversicherer  | 3.200          | 850           | 50                     | 4.100         |
| Schadenversicherer | 3.500          | 2.300         | 2.000                  | 7.800         |
| Rückversicherer    | 400            | 1.700         | 1.300                  | 3.400         |
|                    | <u>      </u>  | <u>      </u> | <u>      </u>          | <u>      </u> |
| Total              | 7.100          | 4.850         | 3.350                  | 15.300        |
|                    | =====          | =====         | =====                  | =====         |
| in %<br>(gerundet) | 45 %           | 30 %          | 25 %                   | 100 %         |

Die enge Verflechtung mit den Versicherungsmärkten der EG-Länder kommt auch in der Zahl der Niederlassungen schweizerischer Versicherungsgesellschaften zum Ausdruck. Die nachstehenden Zahlen verdeutlichen, wieviele schweizerische Gesellschaften in den einzelnen EG-Ländern niedergelassen sind :

Anzahl der in den EG-Ländern niedergelassenen schweizerischen Versicherungsgesellschaften

|   | <u>Lebensversicherer</u> | <u>Schadenversicherer</u> |
|---|--------------------------|---------------------------|
| Anzahl der schweizerischen Gesellschaften | 18                       | 44                        |
| davon in EG-Ländern niedergelassen:       |                          |                           |
| in Belgien                                | 3                        | 5                         |
| " Dänemark                                | -                        | 4                         |
| " Deutschland                             | 5                        | 13                        |
| " Frankreich                              | 6                        | 9                         |
| " Grossbritannien                         | 1                        | 11                        |
| " Irland                                  | -                        | 1                         |
| " Italien                                 | 1                        | 7                         |
| " Luxemburg                               | 1                        | 5                         |
| " den Niederlanden                        | 3                        | 12                        |

Nicht erfasst in dieser Aufstellung sind die Tochter- und Beteiligungsgesellschaften.

Ergänzungshalber sei noch darauf hingewiesen, dass auch verschiedene EG-Versicherer in der Schweiz Niederlassungen unterhalten. Im Bereich der Schadenversicherung sind es 16 Gesellschaften (zudem 4 Gesellschaften aus anderen Ländern), im Bereich der Lebensversicherung sind es 3 (französische) Gesellschaften. Die ausländischen Versicherer verzeichneten 1974 in der Schweiz 150 Mio. Franken Prämieinnahmen, was einem Marktanteil von 3 % des schweizerischen Inlandgeschäftes entspricht.

Aus der ausgedehnten Auslandstätigkeit der schweizerischen Versicherer resultiert für die schweizerische Volkswirtschaft ein bedeutender Beitrag an die Ertragsbilanz unseres Landes. Dieser wurde 1974 auf Fr. 425 Mio. veranschlagt, im Vorjahr auf Fr. 405 Mio.

---